

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 30 (1892)
Heft: 47

Artikel: Quelques conseils aux amateurs d'oranges
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-193253>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ce qui s'ensuit, avec les toilettes exigées par la situation en vedette de la jeune fille, — simples mais de bon goût — 4000 francs; total, 10,000 francs; total précédent, 9000 francs; total général, 19,000 francs; les intérêts de tout cela arrondissent le chiffre à 20,000 francs.

Nous avons dit qu'on allait ainsi jusqu'à la dix-huitième année. Alors, un jeune homme qui s'est traîtreusement introduit chez vous, sous prétexte d'admirer la jeune prodige dont on parle tant, ce misérable jeune homme vous demande la main de votre fille. Par un mouvement d'égoïsme bien naturel, vous refusez: vous ne voulez pas, déjà, vous priver de celle qui, par ses ravissants accords, illumine vos soirées.

Le misérable jeune homme a sa réponse toute prête: « Mais nous vivrons à vos côtés! » Vous cédez, vous pensez à ces bonnes petites soirées où, mollement bercé par une mélodie de Schumann, ou une romance de Mendelssohn, enfoncé dans votre fauteuil, vous pourrez préluder par un tout petit bout de somme aux doux repos de la nuit!

Les jeunes gens s'envolent, indissolublement (hum!) unis par les liens sacrés de l'hyméné. Ils reviennent enfin, vous préparez votre fauteuil tout à côté du piano, et... et vous pouvez attendre: jamais, jamais votre fille, votre trésor cher, votre artiste adorée, n'ouvrira plus son piano; le ménage l'a prise, elle est finie pour l'art!

Alors, vous pourrez juger — en toute connaissance de cause, hélas — quel bon petit emploi vous avez fait de vos vingt mille francs. Et cela est tellement concluant que... vous recommencez pour la cadette ce que vous aviez fait pour l'aînée, ô père sans fiel et sans rancune!

(Petit Marseillais).

AUGUSTE.

On veladzo dè brâvès dzeins.

Dein lo teimps iô n'iavâi onco min d'inguenôts pè châotré et que ti lè Vaudois étiont catholiquo, faillâi avâi soveint la borsa à overta po bailli dè l'ar-dzeint à l'incourâ, kâ s'on batsivè, s'on sè mariâvè, à bin s'on modâvè po lo grand voiadzo, n'ia pas! faillâi petsalâ. Et po que n'iaussè rein à recliamâ, monseigneu l'évêque avâi fê on prix-corein, que l'avâi einvoiyâ ti lè z'incourâ, et iô l'avâi marquâ cein que dévessont férè payi tsaquè iadzo, et dinsè faseint, n'iavâi rein à derè, tsacon étai parâi.

Ti lè z'incourâ firont don payi d'aprés lo prix-coreint dè monseigneu, hormi ion dè leu que fasâi payi quattro iadzo mé que lè z'autre po lè batsi, que cein fasâi ronnâ lè dzeins, kâ on a dza prâo frais quand faut batsi, que faut atsetâ on bocon dè bouli, dâo bûro frais, dâo pan dè bolondzi et dâo vin dè vegne, et se faut onco tota 'na somma po monsu l'incourâ, n'est pas tot plisié.

Quand clliâo dè sa perrotse suront que pâyivont mé què dein lè z'autrè, sè mettiront de 'na colérâ dâo diablio contrè l'incourâ, et portiront plieinte. Ma fai la justice fe on enquête, et l'incourâ du paraîtrè.

Quand l'arrevâ po la comparuchon, lo dzudzo lâi fe:

— Dites-vâi, monsu l'incourâ, n'ai-vo pas reçu lo prix-coreint dè monseigneu?

— Oï.

— N'est-te pas marquâ dessus que vo dussa férè payi tant po lè batsi, tant po lè mariadzo et tant po lè z'einterrâ?

— Oï.

— Eh bin, coumeint cein va-te que vo fédé pâyi po lè batsi quattro iadzo mé que vo ne dussa? Cé commerce pâo pas dourâ, et ne veint vo condanâ à l'améinda, kâ y'a dâi témoëins coumeint quiet vo fédè trâo payi.

— Ne dio pas lo contréro, mâ...

— N'ia pas dè mâ que lâi fassè.

— Mâ laissi mè derè.

— Eh bin quiet?

— Eh bin se poivo férè payi coumeint monseigneu l'évêquo l'a décidâ, ne déemandéré pas mî, kâ porré mein teri; mî se fasé dinsè, y'a grande temps que saré crêvâ dé fan, kâ vo séde que n'ein què cein po vivrè et po âidi ài pourro, et po poâi m'ein teri, su d'obedzi dè preindrâ dâi precauchons et dè férè payi fermo lè batsi.

— Et porquè ne porriâ-vo pas vo z'ein teri coumeint votrè collègues, kâ n'ia pas on incourâ que fassè coumeint vo?

— Eh bin, se mè collègues s'eintiront, c'est que lè dzeins lé pâyont, tandis que tsi no, on iadzo que sont batsi, n'ein rabordè pas ion pè la cura, kâ vont ti sè peindrâ, ào bin mourî pè la maison dè fooce, et lâo z'interrâ ne mè rapportè pas onna crouïe favioula. Vouaïquie porquè su d'obedzi dè preindrâ l'eimpâre...

L'incourâ a étâ acquittâ.

Napoléon I^e au Vaudeville.

Dans ses mémoires, Bouilly, l'auteur d'un vaudeville intitulé *Fanchon la veilleuse*, qui se jouait au temps du premier empire, raconte cette jolie anecdote :

« L'empereur était venu voir représenter ce vaudeville sous une simple redingote d'uniforme de sa garde, accompagné d'un de ses officiers. Désireux de garder l'incognito, il sortait ordinairement de sa loge avant la fin de la pièce, et l'ordre précis était donné aux sentinelles placées aux portes d'entrée de la salle et surtout au bas des escaliers de ne lui rendre aucun salut militaire. Un jour qu'il était accompagné du général Duroc, son aide-de-camp, il descend à la hâte et passe devant moi et plusieurs auteurs réunis sur le palier des corridors. Nous feignions de ne pas l'apercevoir, ce qui lui plaisait beaucoup; mais un beau jeune conscrit, incorporé dans la garde depuis peu de temps, se trouvait placé en sentinelle au pied du grand escalier, et, la vue de l'empereur lui faisant oublier sa consigne, il présenta les armes avec cet empresse-

ment et cette exactitude d'un brave qui rend hommage au chef de l'Etat.

— Qui saluez-vous là? lui dit Napoléon d'une voix foudroyante et avec des yeux étincelants.

— Ce n'est pas vous, sacrebleu! je ne vous connais pas, répond la sentinelle sans se déconcerter. C'est le général Duroc, qui m'a passé l'autre jour en revue au Champ-de-Mars.

— C'est juste! répond Napoléon, ravi de la présence d'esprit du jeune soldat, qu'il étudie de la tête au pieds et auquel il demande son nom, le numéro de son régiment, celui de la compagnie où il sert, et s'éloigne en jetant sur lui un regard scrutateur.

Nous abordons le jeune conscrit, qui nous dit en riant :

— Le petit caporal a cru me mettre dedans, mais moi, pas si bête!

— Je ne serais pas étonné, lui dis-je à mon tour, que votre heureuse répartie ne contribuât à votre avancement; rien n'est perdu dans le souvenir de l'empereur.

Quelques mois après, me trouvant au foyer du Vaudeville, je fus abordé par un jeune officier de la garde qui me dit en me serrant la main :

— Est-ce que vous ne me reconnaisez pas?

— Votre figure ne m'est point inconnue; mais je cherche en vain...

— Eh! sacrebleu! je suis le petit conscrat à qui vous avez prédit de l'avancement...»

Quelques conseils aux amateurs d'oranges.

— La première chose à connaître pour l'amateur d'oranges, c'est qu'il faut le soleil de décembre et janvier, le soleil des pays privilégiés, où l'hiver est un automne prolongé jusqu'au printemps.

Jamais un journalier travaillant aux orangeries sur les côtes de l'Andalousie, en Sicile, en Algérie, ne mange une orange avant la Noël. L'orange à saveur exquise est celle qu'on cueille tout à fait mûre, sur l'arbre, à cette époque de l'année.

Mais le producteur pressé de vendre cueille les oranges avant la maturité et les expédie telles quelles. Elles jaunissent en route et prennent la belle couleur dorée qui sollicite l'acheteur; malheureusement cette maturation artificielle leur laisse l'acidité du fruit vert.

En résumé, voulez-vous manger de bonnes oranges, des oranges vraiment mûres, attendez les arrivages de fin décembre.

C'est une erreur de croire qu'il faut choisir les oranges dont la peau est fine et lisse. Les oranges de Provence et d'Espagne, qui sont loin d'être les meilleures, ont cette peau-là; et comme le commerce s'approvisionne au plus

près, en Espagne, dans le Var et les Alpes-Maritimes, il vante sa marchandise et donne comme marque de qualité supérieure ce qui n'est qu'une imperfection. Ni les oranges de Malte, ni celles de Toudja, de Bougie, qui se cultivent dans les vallons de la petite Kabylie, et que les amateurs entendus regardent comme les premières du monde, n'ont cette peau lisse et fine des variétés inférieures cultivées dans des climats moins réguliers.

Regardez donc un peu moins à la peau de l'orange qu'à sa provenance.

Les meilleures oranges sont celles de Malte, des Açores et de Bougie (province de Constantine). En seconde ligne viennent celles de Corfou, de Sicile et de l'Algérie occidentale.

L'orange n'est pas seulement rafraîchissante et nourrissante, c'est un parfait tonique et le plus agréable des fébrifuges. Et, avis aux intéressés, il n'y a pas mieux en pharmacie pour faire durer la jeunesse et la beauté.

(Extrait du *Petit Parisien*.)

Les derniers vœux d'un horloger.

Mon fils,

L'heure de ma mort va sonner au cadran de l'éternité; mon existence ne tient plus qu'à la pointe d'une aiguille; mais avant d'être horizontalement dans la boîte de la mort, écoute attentivement, ô mon fils, le timbre fêlé de ma voix qui s'éteint; car cette dernière minute est sacrée, il ne faut pas perdre une seconde. Que l'honneur soit le ressort de ta vie, et la prudence le régulateur de tes actions. Si tes mouvements sont réglés, si l'amour du prochain est la clef de ta conduite, pour toi les heures s'écouleront dans une large sphère de bonheurs et de délices.

Ne rhabille jamais la fraude avec l'émail trompeur; le vol est un grain de poussière qui arrête les rouages d'une conscience pure et tranquille; souvent même il fait des trous qui ne sont pas en rubis.

Si tu suis mes conseils, tu n'auras pas besoin, quand la chaîne de tes jours baissera, de remonter le cours de ta vie ou de chercher des échappements, et tu pourras, sans balancier, te mettre d'accord avec Dieu, car tu auras les mains nettes et polies et naturellement gravées et guillochées par le frottement des mauvaises actions.

Adieu, mon fils, je casse mon verre de montre et ne peux plus le remplacer.

DUCADRAN.

La chute des cors. — Il y a toujours un très grand danger à pratiquer des opérations quelconques sur des cors et durillons. Mieux vaut provoquer la chute de l'espèce de cal qui cause la douleur, et encore faut-il redouter les agents corrosifs d'une action trop vive. Il suffit d'appliquer tous les matins et tous les soirs sur le cor, après l'avoir nettoyé

et lavé avec de l'eau tiède, un pain à cacherer blanc, mouillé de vinaigre pur. Pendant ce traitement, éviter les chaussures trop justes. En peu de jours, la partie dure deviendra molle et tombera en quelque sorte d'elle-même.

Taches de graisse dans les habits. — Dissoudre dans demi-litre d'eau 25 grammes de potasse et on ajoute un citron coupé en tranches; après deux jours de macération, on passe et on conserve le liquide clair dans une bouteille fermée. — Lorsqu'on a nettoyé avec cette préparation, on rince à l'eau claire. (*Science pratique*).

Livraison de novembre de la *Bibliothèque universelle*: La théorie du sommeil, par M. E. Yung. — Sœur Anne. Nouvelle, par M. Philippe Monnier. — Au cœur du Caucase. Notes et impressions d'un botaniste, par M. E. Levier. — A travers la littérature anglaise contemporaine. Les romans, par M. A. Glardon. — Études sur Dante. Les idées politiques de Dante, par M. E. Rod. — Cœurs lassés. Nouvelle, par M. T. Combe. — La liberté et la protection en Europe, par M. Ed. Tallichet. — Chroniques parisienne, italienne, allemande, anglaise, russe, suisse, politique. — Bulletin littéraire et bibliographique. — Bureau, rue du Grand-St-Jean, 2, Lausanne.

Mot du dernier logographe: *Hiver, hier.* — Ont deviné : MM. Chapuis-Faucherelle, Moudon; Café Winkelried, Payerne; Orange, Genève; G., Neuveville; Berdoz, Veytaux; Reuteler, Glion; Liaudet, Montpreveyres; Zimmermann, Chavannes-le-Veyron; B. Tissot, Chaux-de-Fonds; Guiguer, Payerne; Delessert, Vuflens-le-Château; E. Favre, Romont; Café Lux, Lausanne; C. Jaques...; D. Mayor, Echallens; Ribaux, Bevaix; D. Schöck, Neuchâtel; Tanner, Yverdon; Grivat, inst., Montblesson. — La prime est échue à ce dernier.

Problème.

Effectuer un paiement de 200 francs en pièces de 5 francs, de 1 franc et de 10 centimes, en employant 200 pièces pour ce paiement. — Il y a 4 solutions : les donner toutes.

Boutades.

Un peintre d'animaux très connu à Paris pour ses spirituelles réparties, se trouvait en wagon, lorsqu'un gros homme monte dans son compartiment.

— Ma foi, monsieur, dit ce dernier au peintre, en prenant place à côté de lui, en voyage j'aime toujours savoir avec qui je me trouve... Moi, je suis dans les alcools, je fais de l'esprit.

— Moi, répond le peintre, je fais la bête.

Un Anglais s'était fait expliquer qu'à table on disait indifféremment du *bœuf* ou du *bouilli*. Peu de temps après, voyant passer des bœufs qu'on conduisait à l'abattoir : « Goddam ! s'écrie notre homme, quel beau troupeau de bouilli ! »

Un quidam vient d'être insulté par Boireau. Furieux, il lui tend sa carte :

— Tenez, monsieur, je reste chez moi demain toute la journée !

Boireau, gravement.

— Moi aussi, monsieur !

Une dame se plaignait amèrement de l'ingratitude noire d'une personne à laquelle elle avait rendu les plus sérieux services.

— Comment, lui dit une grande dame bien connue pour sa charité, vous voulez faire le bien et en être récompensée ? Tous les plaisirs, alors !

Par une des plus chaudes journées du mois d'août, le gérant d'un vaste domaine écrivait au propriétaire une lettre qui se terminait par ce post-scriptum :

« Je vous prie de m'excuser si je vous écris en chemise ; mais c'est qu'il fait très chaud. »

Toujours l'avidité croît avec la fortune

Une hauteur franchie en fait voir encore une, Et tout en s'élevant de hauteur en hauteur, On se rend malheureux à force de bonheur.

THÉATRE. — Dimanche, 20 novembre. A la demande générale :

SÉRAPHINE

comédie dramatique en cinq actes, par V. Sardou (de l'Académie française).

L. MONNET.

En souscription, pour paraître à la fin de l'année. Nouvelle édition de la

PREMIÈRE SÉRIE

DES

CAUSERIES DU CONTEUR VAUDOIS

considérablement augmentée et illustrée
de jolis dessins, par RALPH.

On souscrit au Bureau du Conteuro Vaudois ou par carte correspondance. Prix de souscription: fr. 1,60.

VINS DE VILLENEUVE

Amédée Monnet & Fils, Lausanne.

CONSTRUCTIONS EN FER

Serrurerie en tous genres.

Spécialité de fourneaux de cuisine au bois.
St-Roch, 14 et 16, LOUIS FATIO, Lausanne.

ACHAT ET VENTE DE FONDS PUBLICS

Actions, Obligations, Lots à primes.

Encaissement de coupons. Recouvrement.

Nous offrons net de frais les lots suivants: Ville de Fribourg à fr. 13,25. — Canton de Fribourg à fr. 26,75. — Communes fribourgeoises 3 % différé à fr. 48,25. — Canton de Genève 3 % à fr. 105,—. De Serbie 3 % à fr. 81,50. — Bari, à fr. 57,—. — Barletta, à fr. 38,—. — Milan 1861, à fr. 37,50. — Milan 1866, à fr. 11,—. — Venise, à fr. 25,—. — Ville de Bruxelles 1886, à fr. 104,50. — Bons de l'Exposition, à fr. 6,25. — Croix-blanche de Hollande, à fr. 14,50. — Tabacs serbes, à fr. 11,50. — Port à la charge de l'acheteur. Nous procurons également, aux cours du jour tous autres titres. — J. DIND & CO, Ancienne maison J. Guilloud, 4, rue Pépinet, Lausanne — Succursale à Lutry. — Téléphone. — Administration du Moniteur Suisse des Tirages Financiers.

LAUSANNE. — IMPRIMERIE GUILLOUD-HOWARD.